

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad"
Editor:
Luis Cortin G.
OFICINA: avenida
6a. oeste No. 6

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador
Antonio Hernández
Suscripción mensual \$ 1.00
Teléfono 438
Apartado III

República de Costa Rica

Año I

San José, jueves 14 de marzo de 1918

Núm. 66

América Central

AEROGRAMAS

Estación Inalámbrica de San José,
Marzo 13 de 1918.

WASHINGTON.— El Presidente Wilson envió ayer el siguiente mensaje por medio del «Congreso Seviat». Aprovecho esta propicia oportunidad en que se haya reunido el Congreso Seviat, para expresar al pueblo ruso la simpatía muy sincera que el pueblo de los Estados Unidos siente por el pueblo ruso en estos momentos supremos, momentos en que Alemania trata de destruir los ideales del pueblo ruso y hacer el aniquilamiento del esfuerzo titánico con que el pueblo ruso quiere conquistar su libertad. Aunque desgraciadamente el Gobierno de los Estados Unidos no está actualmente en condiciones de rendir apoyo directo y efectivo al pueblo ruso, tal como lo quisiera rendir, si desea asegurar al pueblo ruso, por medio del Congreso, que no dejaremos pasar oportunidad para demostrarles cuan grande es el interés de los Estados Unidos por el éxito del pueblo ruso, por su independencia, por su libertad, y no son menores sus deseos por ver sus asuntos internos definitivamente arreglados para verle figurar en el gran rol de las naciones de Europa y del mundo moderno. El pueblo de los Estados Unidos está con Rusia y lo secunda en su intento de libertarse de las garras de los gobiernos autócratas, y de erigirse en director de sus propias acciones.

WASHINGTON.—La Administración de Alimentos reglamentará al manejo de café en oro de tal manera que el gasto de comisión, corretaje, etc., no exceda de un cinco por ciento del costo original, pues en la actualidad se han notado gastos muy fuertes que aumentan mucho el costo del café, gastos que son indebidamente aumentados por los comisionistas detallistas, etc.

WASHINGTON.— El General Crowder, autorizó un extenso informe relacionado a que el próximo llamamiento de soldados para el ejército expedicionario en los frentes europeos. Explicó en detalle el gran cuidado que se observará en la selección de soldados para que las industrias y la agricultura no resulten damnificadas con el retiro de hombres de los campos de las diversas actividades industriales. Del informe no puede aún saberse que cantidad de hombres será llamada a las armas próximamente, pero de todos modos no será mayor del que cómodamente y con toda propiedad puedan acomodarse en los distintos campos de instrucción. El informe dice, que proporcionalmente se pedirá a todos los estados el número de hombres que se requiera y que posiblemente será basado en ochocientos mil. En parte el informe dice: Se ha sujetado el problema industrial y agrícola a un estudio comprensivo y minucioso para que con el retiro de hombres para las armas, siempre se proteja el abastecimiento de hombres para la industria y haber agrícola aumentándola de una manera proporcionada sin interrumpir los planes militares. Hay esperanzas muy fundadas de que se alcanzará un gran progreso en este sentido, desde luego que se pondrán en operación medidas...

objeto deseado. Enfáticamente se dijo que esta guerra es de mecánicos. La necesidad de hombres expertos en mecánica hace que se piense en tomar medidas que proporcione al país estos expertos en materia técnica y mecánica. Esta necesidad encuentra al país bajo la abrumadora necesidad de aumentar la producción en casi todos los campos de la industria. El retiro de hombres de las industrias debe reglamentarse. El retiro de hombre, se reglamentará de acuerdo con su calificación y aptitudes especiales.

El número necesario de hombres expertos y hábiles puede obtenerse por los tres medios siguientes: 1º—Hombres que ya estén instruidos y sean expertos en alguna materia especial, pueden tomarse en las líneas y destinarse a los estados mayores o a los departamentos de organización. 2º—Hombres calificados por la Directiva de Selección deberán incluirse en una división de hombres preferidos que deberán ser retirados de las industrias con sumo cuidado y destinados para dar servicios especiales en estados mayores, departamentos, etc. 3º—jóvenes en servicio que pueden ser enviados a las Universidades, colegios técnicos, etc, hasta que ellos hayan adquirido la proficiencia necesaria para que justifique su destinación a las diferentes organizaciones en que pueden prestar sus servicios en materias especiales. De acuerdo con estas consideraciones, el Mariscal General, Crowder ha insinuado a los estados el envío de diez mil hombres expertos. Pronto se llamarán otros diez mil jóvenes, graduados en estudios de secundaria para que antes del primero de abril puedan ingresar a los Colegios Técnicos y otros establecimientos de instrucción a recibir seis semanas de instrucción. De este modo se retirarán algunos expertos de las industrias y de la agricultura durante el verano entrante, que será un retiro relativamente pequeño, de tal manera que interrumpa lo menos posible las energías de las industrias. Los hombres calificados en la primera sección se retirarán en un número muy pequeño.

WASHINGTON.—Se ha ordenado la concentración de 195 000 hombres más a los campos de instrucción.

WASHINGTON.— El Representante Fleet introdujo en la Cámara de Representantes un proyecto de ley que tiende a evitar que los extranjeros voten en las próximas elecciones del otoño. Se calcula que si esta ley pasa se evitará que de dos a trescientos mil extranjeros que han sacado sus primeros papeles voten. El Representante Fleet introdujo su proyecto de ley después de conferenciar con los Jefes Democráticos y Republicanos. La ley prohibirá que los extranjeros voten para Presidente, Vicepresidente Senadores y Representantes.

WASHINGTON.—La Administración de Combustibles ha anunciado hoy que continuará prohibido a los vendedores de carbón el 17 por ciento de sus ventas, y para proteger a los consumidores de carbón, vigilará muy estrictamente a los vendedores y los controlará por medio de una licencia...

Subirá el precio de la electricidad

Ayer se dijo por estas calles que las dos Empresas de electricidad cobrarán desde el 1º de abril próximo sus precios en colones de oro, es decir computando los colones a 46 centavos de peso yanke que es el que está de moda como buenos latinos que somos.

De modo que en una casa que se empleen 10 luces se pagará por ellas \$4.60.

Volverán desde luego a usarse las cocinas de leña y carbón y la fuerza bruta de los peones para manejar las máquinas.

Y quien peor librada será la municipalidad que tendrá que pagar el precio del alumbrado de arco en colones de oro, recibiendo en colones de billetes de banco.

La medida en extremo radical va a reducir mucho los servicios de luz, fuerza, calefacción y teléfono.

Mala va la cosa porque si todo mundo acepta para el pago los (dólares yankees) y recibe para el pago los colones, el presupuesto de cada uno se desequilibra a la proporción de 1 a 5. Procuraremos indagarnos si la noticia es cierta.

FILADELFIA.—En el informe del Inspector general de nuevos establecimientos de construcciones navales, se da cuenta que una tripulación de los martinets plantó sesenta pilares en un día de trabajo, y que recientemente otra tripulación plantó setenta y una en un día de trabajo de ocho horas cuarenta y cinco minutos, que se cree será la que ha batido el record. Esta tripulación desafia a cualquier otra que ejecute el mismo trabajo en el mismo tiempo.

WASHINGTON.—La directiva de informes de cosechas calcula que se cosecharán probablemente..... 989 296,000 bushols de maíz desde el primero de marzo de 1918. Durante la misma fecha de 1918 se calcularon 792 303,000 bushols. El trigo en las fincas se calcula el primero de marzo de 1918 en 111,272,000 bushols contra 100 656 000 bushols en la misma época en 1917. Avena se calcula que existirá en las fincas el primero de marzo 595 195 000 bushols contra 394 211 000 que existían en la misma época en 1917. Cebada se calcula que el primero de marzo existe en la finca 434 040 000 contra 332 440 000 que existían en igual fecha en 1917.

Útiles Escolares

Hay maestros que olvidan los apuros y las necesidades de cada hogar y son poco considerados con los padres. Un buen preceptor debe suponer que de su clase solo la cuarta parte de sus niños pertenecen a padres acomodados y por eso deben entrar en razón de que los empleados no reciben ahora puntualmente su pago y que no siempre hay trabajo.

Es necesario hacer esas listas de útiles más pequeñas. Pedir al principio lo únicamente preciso para ir pidiendo lo demás poco a poco. Es claro que el buen deseo de muchos maestros es organizar sus trabajos escritos pronto, pero se trata ahora de vida anormal, de vida de miseria y a eso debe prestarse todo.

El señor Guerrero que tan celoso es de la marcha de sus escuelas debe autorizar las listas de útiles para evitar las exajeraciones que siempre se hacen.

Maestra ha habido en estos críticos tiempos que se atreve a pedir papel nuevo para forrar cuadernos como si no se pudiera hacer con periódicos o con papel de tiendas. No nos mueve en esto la crítica sino el deseo de oír las quejas de los padres, muy justas por el estado de los niños.

de cartón que son las que ahora deben emplearse, pues con ellas se hace una gran economía de papel.

En cuanto a los Trabajos Manuales el problema económico es difícilísimo y debe estudiarse.

Día oficial

Justicia

Se nombró al señor Mariano Chaverri para Procurador Fiscal en las diligencias promovidas en el Juzgado Civil de Heredia para la rectificación de la medida de un título posesorio, por los señores Isidro Hernández Sáenz y Pedro Dobles Sáenz.

Gobernación

Se concedió al señor Gobernador de Alajuela, don Juan R. Saborio, permiso para separarse de su puesto hasta por quince días, y se recargaron esas funciones en el Comandante de Plaza.

Policía

Se nombró a Otoniel Soto U. para Agente de Policía de El Zapote, en lugar de Ricardo Ballesteros.

Se nombró para Agente de Policía de Aquiares a Filadelfo Solano Jiménez.

Se concedió al Médico del Pueblo de Carrillo Dr. don Octavio Cortés, permiso para separarse de su puesto hasta por dos meses.

Relaciones Exteriores

El señor don Lautaro Salvo, Cónsul General de Chile en Costa Rica, comunicó que da por cancelada la designación del señor don Benjamín E. Piza, como encargado del Consulado de aquel país en esta capital, en virtud de la causa reglamentaria de estar acreditado un Cónsul de Profesión General.

Cinco años en la Corte de Justicia Centroamericana

Acusamos recibo de la obrita que lleva este título, escrita por el señor Magistrado de El Salvador Dr. don Manuel Castro Ramírez.

De gran importancia, ha de ser y nos proponemos leerla atentamente.

Fue editada con nítida impresión en los acreditados Talleres de Lehmann (Sauter & Co.).

Damos efusivas gracias por el envío.

ENFERMO

Se encuentra bastante delicado de salud un niño de nuestro amigo don Juan Chaves Monge. Hacemos votos por el pronto restablecimiento del enfermito.

POR LA AMNISTIA

En días pasados, este simpático diario «La Acción Social», —único vocero de la verdad y de la justicia, en el periodismo costarricense, porque los otros diarios están bien estigmatizados por la opinión pública, sea como órganos nada escrupulosos para mentir, sea como papeles asalariados y de labor mercantilista,— publicó un artículo suscrito por «Lumen» proponiendo la amnistía de todos los ciudadanos presos con motivo de los últimos acontecimientos políticos.

Yo me leí ese artículo con gran satisfacción del alma, y pensé que esa idea lanzada por «La Acción Social», sería aceptada y proclamada por «La Información» y «La Prensa Libre», si quiera por ser periódicos que se publican en Costa Rica y viven de los costarricenses.....pero ¡nada! ni son tan generosos esos diarios, ni son tan costarricenses...!

¡Conózcalos una vez más el pueblo, para que estime su altanería cuando se llaman campanudamente *exponentes de la opinión pública!*

El artículo de «Lumen» es digno de todo encomio y de agradecimiento sincero.

Leí en la misma «Acción Social» de ayer, que la Corte de Justicia Centroamericana, al clausurar sus labores, habíalo hecho pidiendo al Sr. Presidente de la República, *amnistía* y gracia para todos los presos y procesados políticos del interior y del exterior. ¡Nobilísima actitud de esos Magistrados que representaron durante muchos años, el poder judicial más alto y prestigiado de Centroamérica!

Al leer esa hermosa noticia, he llegado al convencimiento de que, el clamor por la amnistía general no es un sentimiento que se advierte sólo en las masas del pueblo compasivo, sino que lo es también de los altos personajes de la Justicia y del Derecho y de las esferas sociales ilustradas: y pienso yo, que, el Sr. Presidente de la República y su Gabinete, que han manifestado repetidas veces su empeño por dirigirse en sus actos trascendentales según el consejo de nuestros prohombres, convocando Juntas de Notables para oír su parecer y adoptarlo cuando es bueno, oírán también el Consejo de Amnistía que hoy les dan no solamente los hombres ilustrados, sino el país entero, como lo más acertado y prudente en la última emergencia política.

Un acervo de razones lo persuade así:

Los verdaderos gobiernos "del pueblo y para el pueblo" como los democráticos, y cualesquiera otros de distinta norma, son tanto más acertados en el desempeño de su cometido y se acercan más al positivo ideal de gobierno, cuanto más imitan el sistema *paternal* en su actuación: tanto más se apartarán del ideal de gobierno para caer en la autocracia repugnante y odiosa, cuanto más se alejen del prudente gobierno paternal.

El gobierno del padre de familias si es enérgico para mantener su autoridad, porque manda, es también compasivo y fácil para perdonar, porque ama.

Es inconcebible la noción de un verdadero y sensato Gobierno que no acaricie como norma de sus actos, la energía para mantener el orden, íntimamente unida al cariño y amor a la Patria que forman todos los ciudadanos, aun los delincuentes en alguna ocasión.

En Costa Rica todos los ciudadanos de la actual generación, admiran y guardan reconocimiento a los gobiernos del Lic. don Cleto González Víquez y de don Ricardo Jiménez y olvidan sus desaciertos, por esta preciosa condición administrativa que los adornó: gobernaron paternalmente y supieron ser siempre compasivos con sus adversarios, y no fué el rigor ni la venganza estigma de su administración.

El Gobierno del señor Tinoco acaba de pasar por una ruda prueba, con la rebelión última, es verdad: pero es también cierto a la luz del día y según el criterio de todos los ciudadanos honrados, que es ésta, brillantísima ocasión de ejercer *paternalmente* su autoridad y captarse la mayor simpatía de sus amigos, el respeto de todos, y la gratitud de sus mismos enemigos, si procede paternalmente y perdona sin restricciones a sus enemigos políticos.

Muchas otras razones poderosas hay, que militan por esta resolución del Gobierno del señor Tinoco, que creo, de labor benemérita, exponer por el medio de este acreditado diario.

Por hoy es suficiente.

**

Necesidad pronta a remediarse

El problema de los] excusados públicos, tantas veces planteado está al resolverse. Ya nos parece adivinar la buena intención del municipio y del Gobernador.

Creemos que esos [sitios pueden vigilarse por personas] pobres que

recibirían como recompensa los honorarios de 5 o 10 cts. que se cobrarán.

Esa sería una tarifa barata que en casos de necesidad no duele por servirse de aparatos sanitarios bien limpios.

Ojalá que el éxito corone esta gestión que no debe postergarse por más tiempo.

La mayor limosna es la que se da a la Buena Prensa

Poderío del Periodismo Católico

Antes que todo, lo más grande, es la caridad. Pero ¿no es una obra de caridad el periódico? Esta es la pregunta que hago yo ahora y respondo que es mayor que otras, pues ésta favorece las necesidades del alma; mas las otras; las del cuerpo; y tengamos presente aquellas palabras del Salvador, que dijo en el desierto cuando fué tentado por Satanás «No sólo de pan vive el hombre, sino de toda palabra que sale de la boca de Dios» «Compadescámonos de las turbas» Jesucristo tuvo compasión de ellas y les dió de comer en el desierto.

Hoy aqueja a esta multitud desierta de verdades el hambre de leer, el hambre del periódico, y hay que alimentarla con la buena lectura, si no queremos que la mala la envenene. ¡Qué gran cosa es la beneficencia! Nuestro gran modelo Jesucristo vino al mundo a hacer el bien; «Bene facere»

Todos los establecimientos benéficos que funda la Iglesia, son el más poderoso timbre de su gloria y veneración de todas las gentes, pero sus enemigos ciegos voluntarios, que no ven otra cosa sino la maledad en todas las obras de la Iglesia; juzgan que esos establecimientos han sido adquiridos con las peores artes e inventan mil cosas contra las instituciones eclesiásticas. Y si no hay periódicos que las defiendan, resultará que todos los edificios levantados por la caridad cristiana, pasarán a manos de los enemigos de Cristo y servirán para pagar dotes a los empleados laicos de un estado sin Dios.

El P. Alarcón Meléndez decía en el Mensajero del Corazón de Jesús.

«Los millones que se emplean en fundar asilos para preservar de enfermedades y de corrupción de cuerpos, estarían mejor empleados en crear grandes empresas periódicas que preservarán de la corrupción y de la pérdida a las almas; muchos nobilísimos ingenios que prostituyen sus plumas, arrastrados por la necesidad, más que por las malas pasiones, se pondrían al servicio de la causa de Dios si en la prensa se les garantizara un desahogado porvenir; y esta protección decidida de las buenas letras en ese gran estadio, repercutiría con moralizadores efectos, en el diario, en la cátedra, en el libro y hasta en el teatro»

En fin, queridos lectores, las mayores limosnas, los mayores legados, los principales sacrificios, deberían ser para la prensa católica. La limosna por excelencia en los actuales tiempos es la que se hace a la prensa católica.

Y no temamos creyendo que por socorrer a las almas dejamos de vestir los cuerpos de los mendigos.

Comprendamos bien que la Prensa Católica además de dar lo necesario al alma, procura lo del cuerpo; dándonos a conocer la luz de la fe, nos da a conocer la de la caridad; enseñándonos a amar a Dios nuestro Padre, enseñándonos a amar a los hombres nuestros hermanos; extiende la religión que es la mayor protectora de la pobreza, y principalmente ofrecemos el cielo, premio que da a todo hombre que ha cumplido con sus deberes cristianos y principalmente a aquél que ha hecho obras de caridad durante su vida.

Los periódicos sectarios callan ante la grande obra civilizadora de la Iglesia, y llegan a calumniarla, tenerla

en poco y hasta detestarla. Se necesita pues que el grupo de cristianos se levanten y formen periódicos católicos para combatir esas doctrinas y embustes de los sectarios, para sacar de la obscuridad y conducir a la luz, a esos que detestan y aborrecen a todas las llamadas misiones, hoy como siempre desempeñadas por la religión católica, y hagan ver el número, la excelencia y el valor de las obras que ella inspira.

Veamos. ¡Cuán bueno y agradable es socorrer las iglesias, dotarlas de vasos sagrados, de magníficos ornamentos, de ricas joyas para adornar la corona de la Santísima Virgen, etc: sin embargo no hay comparación con la grande obra de dar dinero para propagar y fomentar la lectura de la prensa católica, para alumbrar con la luz de la verdad los entendimientos y adornar con las joyas de la virtud, los corazones, para embellecer las almas que procurarán imitar a nuestro modelo el Salvador.

De qué nos servirá ofrecer a Dios templos de piedra si no ofrecemos los templos de las almas; con levantar iglesias sin una voz más poderosa que la de las campanas, sin una voz que busque a los fieles, en sus casas, en los recreos y hasta en sus vicios, que mueva los corazones paralizados y hiera las conciencias dormidas y las haga emprender el camino del templo. La magnitud de nuestros edificios religiosos será para contemplarlos vacíos a causa del indiferentismo religioso.

Debe, pues, procurar hacerse abundantes y fuertes dádivas en favor de los diarios en verdad y en conciencia católicos, y por este lado debería la devoción de los fieles ilustrados llevar en montones sus ofrendas y dirigir sus esfuerzos con el fin de proporcionar a sus papeles tan influyentes y necesarios, la independencia precisa para que se mantengan siempre inflexibles en su deber, y bastantes recursos para que escriban a gusto de todas las inteligencias bien intencionadas y sirvan tales publicaciones a un precio acomodado a todas las clases sociales.

AYCINANE.

Son muchos los niños que no van a la escuela

Hemos visto que muchos niños no asisten a la escuela; su estremada pobreza no lo permite.

Y esos pobres niños! les vemos vagar por las calles buscando aquí y allá donde ganarse un diez, para llevar que comer a su casa.

Sus padres tienen deseo de ponerles en la escuela, ¿pero, cómo lo van a hacer? No tienen dinero para comprar los útiles, y en la Junta de Educación apenas si los hay.

Y peor todavía, muchos padres de familia, ven con tristeza que su hijo viste de andrajos; miserables vestidos, que al compañero causarían asco, y confesémolo con franqueza, al maestro repugnancia.

Sus padres no pueden comprarles un vestidito presentable; todo está tan caro y ganan tan poco, que apenas si pueden alimentarlos con la tortilla y los frijoles, y nada más.

Ahora bien, hablamos de aquellos padres de familia, que han sabido sustraerse de los vicios, que trabajan sin descanso y que comprenden que sus hijos deben aprender algo. No incluímos aquí al hombre vicioso, ni al niño vagabundo que se cria en ambiente mal sano.

Obras editadas Trejos H

Los Aborígenes

Rica, por Carlos G.

Geografía Ilus.

Costa Rica.....

¿Qué es la Teosofía?

el Presbo. Ramón

La Hora Santa

que se hace los ju

el Santísimo Sacra

principalmente el

Santo de 11 a 12 de

Espigas Eucarísti

ciones para antes y

de la Comunión).

Catecismo Abre

la Doctrina Cristi

el Ilmo. Sr. Obi

Bernardo August

Edición aumentada

oraciones para oír

Misa; siendo a la v

libro para la ense

la Religión Católica

pleto devocionario

de personas de

edad.....

Palabras recibidas

Un pequeño suelto publicamos la semana pasada en favor de los telegrafistas en vista del inmenso trabajo que tuvieron durante el período que duró la pasada intranquilidad, trabajo que creemos debe ser reconocido y pagado con alguna extra, aunque sea modesta.

Algunas contestaciones hemos recibido pues entre ellas figura la que sigue que agradecemos.

«La Acción Social» es pequeña en formato, pero grande en ideales, y siempre defensora de los humildes.

En cambio hay otros diarios que bien se sirven y exigen del correo y del telégrafo y nunca tienen reconocimiento para los buenos servidores.

Muy respetable señor: Permita Ud. a un modesto empleado de telégrafos, expresarle sus más efusivos agradecimientos por la publicación encomiástica para nuestra labor, que apareció en su diario en días anteriores.

No oculto mi satisfacción grandísima de que sea un periódico de la índole del que usted tan dignamente dirige, el único que se haya ocupado de nosotros, haciendo de paso, algunas consideraciones acerca de las funciones encomendadas a los operadores que vegetamos en las oficinas de los pueblos sin otro aliciente que el de cambiar algún día de profesión; de trocar el manipulador aunque sea por la pica del boyero, ya que éste es más feliz viviendo vida activa, en contacto con la madre naturaleza, a pleno sol en compañía de su paciente y abnegada yunta. Para nosotros solo hay las necesidades del servicio que nos demanda días y noches de vigilancia continua frente a la máquina, cual soldado en su puesto de la centinela.

MUCHO RUIDO

no convence. Una afirmación no es más digna de fe porque esté impresa en tipos grandes y ocupe una plana entera del periódico. Mucho ruido no convence. Razón, consistencia y la entonación natural del hombre que cree lo que dice, son el alma de un argumento. Solamente podemos juzgar el futuro mediante el pasado, dice Patrick Henry. Si las palabras de un hombre son discretas y racionales y su reputación está libre de críticas, nos sentimos inclinados a creerle y a colocar nuestros intereses en sus manos. Pero nuestra salud es una cosa demasiado preciosa para que se confíe a los charlatanes. Las personas afligidas con una enfermedad ambicionan su pronto alivio y curación; y asegurarse que se les puede ayudar sabiendo que es imposible, no es justo. Hay que hacerse cargo del hecho de que la

PREPARACION DE WAMPOLE
no se ofreció al público en general hasta que se probó debidamente en un gran número de casos de aquellas mismas enfermedades para las que se recomienda sin vacilación. En cuanto a sus componentes, ni siquiera se han mantenido en secreto. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es una mezcla medicinal de la mayor eficacia para las Impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. El Sr. Doctor Manuel Sabelli, de Buenos Aires, dice: "Certifico que prescribo desde hace mucho tiempo la Preparación de Wampole como reconstituyente sumamente eficaz en los que padecen de debilidad general, linfatismo, tuberculosis, anemia, etc., y en los convalecientes de largas enfermedades." Es el fruto de la ciencia moderna y no da un resultado ineficaz. El desengaño es imposible. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas de aquí

Ni aún en el caso de enfermedad motivada por las largas vigiliias nos es dado descansar; disciplina y constancia, tal es la consigna, no tenemos el derecho de exclamar, como el buey histórico: «hoy nó, mañana sí». Muy rara vez salemos saborear la satisfacción de que alguna alma justiciera haga méritos de nuestras funciones y pida equidad para nosotros; por esta razón es para mí tan simpática la actitud de «La Acción Social» y spongo que así lo será igualmente para mis compañeros de los pueblos.

Un telegrafista

El ferrocarril del Pacifico debe comenzar a almacenar leña

Es ya un hecho que el carbón de minas no podrá importarse más debido su alto precio y al tan traído y llevado tonelaje.

Por ese motivo la Administración del Pacifico debiera ya comenzar a hacer grandísimos depósitos de leña para que con tiempo se seque.

Además ahora sale mas barato de bido a las facilidades del transporte. También conviene que el tender sea cubierto con un techo desmontable pues así el combustible no se mojaría.

Vida Social

Para Cartágo salió doña Filomena de Gutiérrez, a fin de pasar unos días en aquella ciudad.

—Regresó de Juan Viñas don Juan Francisco Peñaranda.

—Enferma de algún cuidado se encuentra la señorita M^{ta} del Rosario Jiménez A.

—Mejor de salud ha continuado don Jaime Quirós.

—Para Puntarenas partió don Alfredo Vargas.

—Para Turrialba partió don Raf. Gallegos E.

—Estuvo en esta capital procedente de Heredia el doctor don Marcos Rodríguez.

—Regresó de Matina don Sérvulo Alcázar.

—Llegó de San Mateo el Presb^o Caballero.

—Para San Pedro de Poás partió don Timoleón Galindo después de estar unos días entre nosotros.

—Se encuentra en esta capital el Presb^o Carmona.

—El 7 del mes entrante partirá para los Estados Unidos el joven don Guillermo Huete.

—En esta capital estuvo procedente de Alajuela el Dr. Cabezas.

—Partió para Alajuela don Rafael G. de Piñones.

—Estuvo en esta capital procedente de S. Isidro de Heredia don Ignacio Villalobos Castro.

—Entre nosotros se encuentra la estimable señora doña Ana María Fernández de Mora.

Cuando Ud. visite a un médico, de las 10 veces 9 le recetará un laxante. Es siempre sano y salvo tener el vientre libre. Procúrelo con las **PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO**. Eficaces y agradables.

Notas cortas

Rumores

Han estado circulando rumores de que a Limón arribará un vapor que trae un cargamento de harina para nuestro país. Desde luego tal noticia carece de fundamento, y si en realidad fuera así, la harina no sería desembarcada en Limón, sino en Panamá, país aquel que aún ha estado recibiendo algunas partidas de harina.

Llegada de granos

Según informes que hemos obtenido de un conocido comerciante de esta capital, espérase para fines de esta semana una buena partida de maíz y frijoles procedentes del Guacaste.

Esto ha dado a pensar en que esos dos cereales bajarán de precios por la abundancia que va a haber en nuestro mercado.

A comprar ganado

Ayer en las primeras horas de la mañana partieron para Heredia, algunos comerciantes en ganado, a fin de comprar reses en la feria que se verificó en aquella ciudad.

Algunos de ellos tenían conocimiento de que el precio del ganado había bajado algunos puntos, pero resultó no ser cierta tal noticia.

Acaparamiento de banano

El banano, fruta muy apetecida hoy día por la clase pobre, se vende aún a precios bastante altos, lo que jamás ha sucedido en nuestra capital.

Motivos; el acaparamiento que existe sobre esta fruta y de lo que ya el público se ha dado cuenta.

De nada vale que venga en abundancia, si dos o tres personas lo embodegan todo para darlo luego a precios de capricho.

ALMANAQUES PARA 1918
El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica
En rústica \$ 2.00. En pasta \$ 2.50
Almanaque Ilustrado Hispano-Americano. En pasta \$ 3.00
Almanaque Bailly-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica. En rústica \$ 1.50. En pasta \$ 1.75
Almanaque de los Amigos del Papa. \$ 0.75
Agenda de Bolsillo para uso de particulares. Un día en cada plana \$ 2.50
Con dos días en cada plana \$ 1.50
Diario Centroamericano. En Pasta \$ 1.50
Calendario esfoliador del Corazón de Jesús. \$ 1.25. Taco pequeño suelto \$ 0.50
Taco grande suelto \$ 2.00
Calendarios esfoliadores comunes a \$ 0.50, \$ 1.25 y \$ 3.50

EN LA **Librería Lehmann** (SAUTER & Co.) San José, Costa Rica

Dr. Marcos Zúñiga
Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montelegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:
9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.
y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.
En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.
NOTA: Mientras dure la clausura de la Maternidad Carit del Dr. Zúñiga practicará las operaciones de Cirugía Obstétrica a beneficio de las señoras pobres a precios acomodados a su situación

UTILES PARA ESCOLARES
El mejor surtido y los precios más bajos
Librería de Jaime Tormo
AVENIDA CENTRAL. Lado de «La Magnolia», frente al Banco Mercantil

FUME CHUECOS SOLO CHUECOS NADA MAS QUE CHUECOS
Frescos, Sabrosos, Baratos
ARROZ - CANELA - TRIGO
Depósito general en **LA MARINA**
A partado 797 :: Teléfono 584

Cervecería Traube
La de mayor capacidad en el País
LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

Calle Central lado sur San José Costa Rica
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO
Empresa de Funerales y Carruajes
Manuel Polini
Desafia precios y servicios

AVISOS ECONOMICOS.

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SE venden dos casas en San Antonio de Belén: Una de comercio con pulpería, y comodidad para billar licores y tienda. Otra de habitación con buena instalación eléctrica y cañería. Situación de ambas al norte de la iglesia. Precio: de la de comercio cinco mil quinientos colones; de la de habitación: dos mil quinientos colones, al contado. Entenderse con Jenaro Chaves M. en dicho lugar.

SOCIO CAPITALISTA: Para negocio establecido en San José desde hace tiempo y de utilidades crecidas, se necesita socio que pueda aportar de ocho a diez mil colones. Informes en esta Administración.

PIANO pequeño y en buen estado se ofrece en venta por poco precio. Informes en «La Acción Social».

PAPEL BLANCO Vendemos en esta Administración a ₡3 el centenar. Muy buena calidad y de tamaño grande.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos **MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.** Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

TENGO algunos trabajos, de lana y filosa, para niños, que ofresco vender en mi casa de habitación, a precios módicos.—Enriqueta de Sáenz, 175 varas al oeste de la casa del Dr. Luis P. Jiménez.

COCHE PARA NIÑO.—Por no necesario puedo vender uno, precio muy bajo.—Informes.—A. H.

LAMBRES y accesorios eléctricos. Tengo un buen surtido de estos objetos que realizo a precio de ocasión.—Juan Sánchez.—Informes «La Acción Social»

PARA LOS COMERCIANTES Un carrito de mano de 130m x 0.80m se vende de demasiado barato. Aquí las señas.

UTILES de IMPRENTA Nos podemos deshacer de alguno con poco uso y a precios de catálogo. Atenderemos las solicitudes los miércoles y jueves. Referencias aquí.

Llave de CORREO Se ha extraviado una Si la trae a esta redacción recibirá propina.

CIRCULACION DE ESQUELAS La puedo hacer en muy buenas condiciones Día o Noche. Agente de Pompas Fúnebres—Macabeo Vargas.

SOLAR DE MEDIA MANZANA Se dispone de uno más grande inmediato al Mercado. Referencias aquí.

Cuando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca

LA ZARAGOZANA

Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R.
DEPOSITO EN SAN JOSE,
LA POUPEE de ELÍAS VARGAS M.

BEBA USTED
Cervezas y Refresco
RICHMOND

VICTORIA O ARAGON
Son las marcas más populares de **AZUCAR**
Uselos y quedará satisfecho de su compra.—**AL POR MAYOR**
SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — **LIMON.**—Frente al mercado
Guillermo Niehaus

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta
Al sur del Colegio de Señoritas
tinte fino y firme
CARLOS PERALTA OSORIO **VICENTE PERALTA FLORES**

MOVIMIENTO DIARIO

DEFUNCIONES
Hernán Corrales, 9 meses, San José.
Dolores Miranda, 42 años, San José.
Manuel Ramírez, 1 año, Mata Redonda.
Rafael Castro, 1 año, San José.

INSCRIPCIÓN DE NACIMIENTO
Joaquín, de Geneveva Retana H.
María y José, de Eladio Odio y Adelia Carrasquilla.
María, de Carlos Zúbiga y María Quirós.
Hernán, de Modesto Corrales y Rafaela Masís.
José, de Fidel Mainieri y Talla Torres.

PASAPORTES
Miguel A. Fournier A. para Estados Unidos.
Roberto Cantillano, para Panamá.
Colombia Ramos A, para Panamá.
Mercedes Sañón Turco, para España.
Ambrose Bonhan Poster, para Honduras.

En La Geisha
Depósito permanente de **OSTIONES FRESCOS**
Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas
La variedad más grande en confites finos
TELEFONO N° 439

Correos
Hasta nuevo avi-o todos los domingos a las 8 p m. se despachará correspondencia para Sud América, Jamaica, Colón y Panamá, via Limón.

Si Ud. está interesado escribanos por un folleto referente a la **ZARZAPARRILLA DE CHANNING** una medicina para purificar la sangre y curar las dolorosas enfermedades de la piel.

Salsa Inglesa "Nacional"
Florencio Salazar, Fabricante
Lado Norte de la Iglesia de La Merced
Depósito por mayor en La Gran Via
Este producto es igual al extranjero
Se fabrican otras salsas como la de tomate
Es ya muy bien conocida de todo el público y del comercio

LA POUPEE
CANTINA, PULPERIA Y VIVERES
300 varas al sur de la Botica Francesa
Se vende un billar de 1ª clase y un boliche propios para club o espectáculo públicos.
ELIAS VARGAS M

EL MERCADITO
Teléfono 702 **F. Vargas V.** Apartado 669
COMPRA Y VENTA
Tiene constantemente para la venta
Café - Arroz - Maíz - Frijoles - Azúcar
Manteca - Queso Bagaces - Harina - Almidón
Escobas - Sal - Jabón, etc., etc.
No se olvide. Sus órdenes a **EL MERCADITO**
Son los precios más bajos de la plaza

VINO PARA CONSAGRAR
NECTAR DIVINO
de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)
Legítimo de pura uva
Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.
TENEMOS EN EXISTENCIA:
Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas
Juan Knöhr hijos

50 colones
de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en
"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

EL PORVENIR
GRAN FABRICA DE PUROS
H. E. RUCAVADO & CIA.
Situada en la calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado
Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con más de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas Especiales", "Panetelas", "After Supper", "Gentleman" y "Josefinas".
Puros de «El General» de tabaco Chircagre.
Se solicitan agentes en toda la República.
Se necesitan 25 pueras para trabajo fino.
Marca de Fábrica **HERO'R** **JEN. PACHECO, Agente General** **HERO'R**

La Librería Española
— de —
María v. de Lines
Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.
Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.
APARTADO 314 TELEFONO 38
La correspondencia de negocios diríjase a
LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

El movimiento marítimo por Puntarenas
Han causado cierto temor en los comerciantes exportadores, las noticias de que algunos vapores han sido devueltos antes de llegar a Puntarenas.
Esas noticias no se habían podido confirmar, pero hoy día ya se han recibido de fuentes fidedignas, en las que se ven ciertas, no pudiendo llegar vapor a Puntarenas hasta el veinte o veintidós del corriente.
El vapor que se esperaba para estos días recibió orden de regresar al Norte.
Lo que si no se ha podido sa-

ber a punto fijo, son los motivos que han tenido las compañías navieras para proceder en tal forma.
El rumor de anoche
Desde las 5 de la tarde de ayer circuló en corrillos la noticia de que don Roberto Brenes Mesén Ministro de Instrucción Pública había dimitido de su alto cargo.
También se dijo que la Escuela Normal de Heredia había sido suprimida. No nos hacemos eco del rumor y solo lo damos por simple información.
TIP. DE SAN JOSE